

# Jorge Ferrer Negrón, SJ In memoriam



## Javier de la Torre

Universidad Pontificia Comillas Email: jtorre@comillas.edu

(i) https://orcid.org/0000-0003-2995-6594



El 21 de septiembre de 2024 fallecía repentinamente nuestro buen amigo Jorge Ferrer Negrón, SJ a la edad de 73 años. Desde la pena por la pérdida de un gran maestro, amigo y persona de diálogo queremos exponer brevemente su vida, una nota personal y sus publicaciones. Descanse en la paz de Dios.

# 1. Estudios y enseñanza

Jorge Ferrer nació el 14 de septiembre de 1951 en San Juan de Puerto Rico. Pasó su infancia en la finca cafetalera que su familia tenía en las montañas de Puerto Rico.

Se graduó en 1972 en la Universidad de Santo Tomás de Houston (Texas) (Bachelor of Arts) y un año en la Universidad de Notre Dame (Indiana), estudió su bachiller en Teología y licencia en Teología en la Universidad Gregoriana (Roma) entre 1973-1977.

Fue ordenado sacerdote en la diócesis de Arecibo (Puerto Rico) el 12 de agosto de 1977. Desde 1977 sirvió en la Parroquia San Juan Bosco de Arecibo y fue profesor de Filosofía y Teología en la Universidad Católica de Puerto Rico (Recinto de Arecibo). De 1979 a 1983 fue vicario episcopal de asuntos pastorales y director del Movimiento de Cursillo de Cristiandad en la diócesis.

En 1983 ingresa en la Compañía de Jesús en el noviciado de San Juan. Siendo novicio, fue profesor visitante de teología pastoral en el Seminario San Vicente de Paúl de Boynton Beach (Florida).

En el curso 1985-1986 enseña en el Colegio San Ignacio de Loyola de San Juan.

En 1988 obtiene su Maestría en Consejería Pastoral en la Universidad Loyola de Maryland.

De 1988 a 1991 reside en Madrid para realizar tu tesis doctoral con el P. Javier Gafo. La tesis, defendida en 1992, aborda un tema actual: *El virus de inmunodeficiencia humana* (VIH): su problemática teológico-moral.

En estos años reside en una casa con estudiantes jesuitas jóvenes y colabora con las parroquias de Santa María de la Fe y San Francisco de Borja de Madrid.

De 1991-1995 es vicepárroco en la Parroquia San Ignacio de San Juan y comienza a dar clases de teología en el Centro de Estudios Dominicanos (CEDOC) en Bayamón (Puerto Rico).

De 1995-2001 fue profesor del Centro de Humanidades Biomédicas de la Facultad de Medicina de la Universidad Central del Caribe en Bayamón. De 1996-2001 fue profesor de Teología Moral en el Seminario Mayor de San Juan (Puerto Rico).

De 1996 a 1998 fue profesor de Teología Moral en la Universidad Gregoriana durante un trimestre cada año.

De 2001-2002, tras la reciente muerte del P. Javier Gafo, fue profesor de Moral de la Persona en la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia Comillas y director de la Cátedra de Bioética.



En 2002-2003 fue profesor asistente en la Universidad Interamericana de Puerto Rico en Bayamón mientras asistía en la Parroquia de la Inmaculada en Vega Alta (Puerto Rico).

De 2003 a 2012 enseña en la Universidad de Puerto Rico en Mayagüez y desde 2004 a 2012 es vicepárroco en la Parroquia del Buen Pastor en Mayagüez (Puerto Rico).

En 2012 es nombrado director del Instituto Hostos de Bioética de la Universidad de Puerto Rico en San Juan. Colabora con la parroquia de San Ignacio.

Fue director fundador de la Escuela de Teología, obra de la Conferencia Episcopal de Puerto Rico. A ella le dedicó gran parte de su trabajo los últimos años en un profundo servicio a la Iglesia.

Fue miembro de la Comisión Teológica Internacional, nombrado por el papa Francisco, en 2021. Fue Académico de la Pontificia Academia para la Vida de la Santa Sede.

Fue presidente de la Federación Latinoamericana de Bioética desde 2019 a 2021.

# 2. La persona

Jorge era una persona profundamente cordial a la vez que metódica y trabajadora.

No podía vivir sin pasear. Sus paseos, solos o acompañados, le ayudaban a rumiar y pensar más claramente, a salir de su cuarto y sus aulas. Su seriedad aparente, su rostro alargado, quedaban pronto a un lado cuando te encontrabas ante su amplia sonrisa.

Era una persona rigurosa, un poquito perfeccionista y escrupulosa, que hacía que su hablar y escribir fuera siempre perfilado, agudo, matizado. Era un gran profesor, predicador y conferenciante excelente y ameno. Junto con su orden y claridad, sabía que no todo cuadraba y encajaba y allí era donde aparecían sus bromas, sus anécdotas, sus historias, sus chistes que como un relámpago hacían ver que todo era siempre mayor de lo que parece y comprendemos. La teología, los curas, los médicos y la burocracia sanitaria eran una buena fuente para reír y comprender nuestras limitaciones, las paradojas de la existencia.

Como su maestro, el P. Javier Gafo, sufrió con algunos pronunciamientos del magisterio católico en algunas posiciones morales, pero fue una persona de Iglesia hasta los tuétanos, y siempre trabajó por tender puentes en muchos temas de bioética y moral sexual. Ese sufrimiento tocó su salud y tocó su alma y, con el tiempo y poco a poco, fue capaz de elevarlo, trascenderlo, situarlo. La fe, los amigos, los paseos y el tiempo lo transformaron en una persona todavía mejor, con una gran finura y sensibilidad.

Cuidó siempre la amistad con los obispos y con el mundo diocesano, del cual provenía y al cual siempre estuvo profundamente vinculado pastoralmente y con estrechos amigos. Era jesuita de vocación tardía, gozosamente jesuita, encantado de tener tantos hermanos por el mundo. Su vida estuvo llena de distintos lugares, amigos, universidades, parroquias, pero todas siempre entroncadas y enraizadas en su ser jesuita, en su comunidad jesuita. Era el hogar al que iba y volvía en mitad de tantos viajes y destinos en Puerto Rico, España, Estados Unidos, Italia y Latinoamérica.



Le gustaba España y no se sentía extraño entre nosotros. En nuestra última larga conversación y paseo de junio, me dijo que no le importaría vivir en España, ser destinado aquí. Se sentía más en casa que en Italia o en EE. UU. Tenía buenos y viejos amigos en España y, además, muy diversos. Diversos amigos del mundo de la bioética, de su pastoral, de grupos de matrimonio, de la universidad. Le gustaba venir a las casas, compartir la mesa, conocer nuestras familias, siempre que no nos alargáramos mucho por la noche. Su mirada amplía, su deseo de escuchar y aprender de la vida, su rechazo del conflicto hacía que muchas personas se sintieran muy cómodas a su lado. No le gustaban las estridencias, las violencias, prefería y encarnaba en su vida el valor del diálogo y la búsqueda conjunta en bioética, en teología moral y en la Iglesia.

Le gustaba predicar, el contacto cordial, la pastoral. Valoraba mucho el encuentro con los problemas de los cristianos en su vida laboral, matrimonial, con los hijos, en su vida de fe, en la Iglesia, en la política. La gente se le acercaba y él se acercaba a la gente, a pesar de ser un poco tímido. Era muy consciente de lo importante que era vivir en los afectos, de necesitar vivir cálidamente. Era sobrio en los saludos, en la expresión, en las despedidas, pero profundamente afectuoso en el trato, en las palabras.

Su pasión por el diálogo le llevó siempre a cultivar ciertos temas clave, muchos de ellos fronterizos y de actualidad. Le encantaba la historia, pero creía que debía ayudar a dar una palabra a los temas del momento. El sida en su tesis doctoral, el covid más recientemente, la clonación, la ecoética, los trasplantes o, ante el Huracán María de 2017 que azotó su país, sus reflexiones sobre la ética de las catástrofes o los temas de justicia distributiva en servicios de salud en un país como el suyo, con una fuerte crisis económica y financiera los últimos años.

Es difícil terminar, pero si tuviera que decir algo final sobre Jorge, al que conocí en 1988, lo que más destacaría es su pasión serena y tranquila por el diálogo entre la teología y el mundo secular. No le gustaba el ruido, ni los focos. Deseaba que todo estuviera unido. Estaba locamente enamorado de Dios y la Iglesia, pero también del mundo. Sus apuntes personales de moral de la persona del 2001 que celosamente conservo están llenos de anotaciones científicas y teológicas, intentando acercar esas dos fuentes de saber para hacernos más humanos, más cordialmente humanos. Soñaba que su Dios lleno de mundo viviera en un mundo lleno de Dios.

## 3. Publicaciones

## 3.1. Libros propios

(2007). Deber y deliberación, una invitación a la bioética. Centro de Publicaciones Académicas de la Universidad de Puerto Rico.

(1997). SIDA y bioética: de la autonomía a la justicia. Universidad Pontificia Comillas.

(1992). SIDA, ¿Condena o solidaridad? PPC.

#### 3.2. Libros como coautor

Ferrer, J. J. y Álvarez, J. C. (2003). Para fundamentar la bioética. Teorías y paradigmas teóricos en la bioética contemporánea. Publicaciones de la Universidad Pontificia Comillas y Desclée de Brouwer.

## 3.3. Libros como coeditor

- Ferrer, J. J., Lecaros, J. A. y Molins, R. (eds.) (2016). *Bioética: el pluralismo de la fundamentación*. Universidad Pontificia Comillas.
- Ferrer, J. J. y Martínez, J. L. (eds.). (2002). *Bioética: un diálogo plural*. Madrid. Publicaciones de la Universidad Pontificia Comillas (Colección de ensayos como homenaje póstumo al Prof. Dr. Javier Gafo Fernández).
- Santos y Vargas, L., Ferrer, J. J. y Damiani, B. M. (eds.). (2001). Humanities and the Health Sciences. A Collaborative Project for Faculty Development and Curricular Revision. A Puerto Rican Experience. Scripta Humanistica.

## 3.4. Artículos propios

- (2020). Acts of God or Human Choices. An Ethical Reflection on "Natural" Disasters. *Revista Iberoamericana de Bioética*, (14). https://doi.org/10.14422/rib.i14.y2020.001
- (2020). El estatuto ético de los animales no humanos en la investigación científica. En E. Vásquez y M. Polo (eds.), *Bioética: una perspectiva desde América Latina*. Universidad Ruiz de Montoya.
- (2020). Pandemia e inequidad en América Latina. En R. Amo y F. de Montalvo (eds.), *La humanidad puesta a prueba*. Universidad Pontificia Comillas.
- Ferrer, J. J., Fábregas, S., Burgos, R. y Ríos, L. (2020). Priorización ética de los servicios de salud en tiempos de pandemia. *Revista Argentina de Jurisprudencia, IV*(11).
- (2019). ¿Consensos en la bioética del final de la vida?: Más allá de la polarización. *Perspectiva teológica, 51*(3), 443-460 https://doi.org/10.20911/21768757v51n3p443/2019
- [forthcoming]. Research as a Restorative Practice: Catholic Social Teaching and the Ethics of Biomedical Research. En M. T. Lysaught y M. McCarthy (eds.), *Catholic Bioethics and Social Justice* (pp. 363-375). Liturgical Press Academic.
- (2016). Las bioéticas principialistas. En J. J. Ferrer, J. A. Lecaros y R. Molins (eds.), *Bioética: el pluralismo de la fundamentación* (pp. 91-116). Ediciones de la Universidad Pontificia Comillas.
- (2016). Bioética y religión. En J. J. Ferrer, J. A. Lecaros y R. Molins (Eds.), *Bioética: el pluralismo de la fundamentación* (pp. 393-418). Ediciones de la Universidad Pontificia Comillas.
- (2014). Debates bioéticos en torno a la determinación de muerte. En F. J. León y V. E. Navarrete (eds.), *Bioética para la toma de decisiones* (vol. 2, pp. 116-129). Federación Latinoamericana de Instituciones de Bioética (FELAIBE).
- (2013). El VIH/SIDA: ¿Un problema de justicia global? En J. de la Torre (ed.), 30 años de VIHSIDA. Balance y nuevas perspectivas (pp. 33-50). Universidad Pontificia Comillas.

- (2013). Teoría ética y deliberación bioética. En M. Oliver Vázquez (ed.), *Ensayos de bioética: una perspectiva puertorriqueña* (pp. 41-85). Recinto de Ciencias Médicas de la Universidad de Puerto Rico.
- (2012). La bioética y sus principios (Bioethics and its Principles). En J. P. Beca y C. Astete (eds.), *Bioética clínica* (pp. 75-87). Editorial Meditarráneo.
- (2011). ¿Hay deberes de justicia en el nivel global? Justicia global, derechos humanos y la tesis de la túnica inconsútil. En F. J. León Correa (ed.), *Bioética y sociedad en América Latina* (pp. 20-28).
- (2010). Tienen un lugar la espiritualidad y los estudios religiosos en las humanidades médicas. *Vida y Ética,* 11(2), 165-174.
- (2009). La bioética como quehacer filosófico. Acta Bioethica, XV(1), 35-41.
- (2008). Multinational Biomedical Research in Impoverished Communities: Toward A Theory of Global Social Justice. En L. Hogan (ed.), *Applied Ethics in a World Church* (pp. 189-198). Orbis Books.
- (2004). Genética y Bioética. Milenio, 7, 64-81. (Genetics and Bioethics. Published in Spanish.)
- (2003). Historia y fundamentos de los comités de bioética. En J. L. Martínez (ed.), *Comités de bioética* (Dilemas éticos de la medicina actual, 16, pp. 17-42). Universidad Pontificia Comillas y Desclée de Brouwer.
- (2002). Bioética global: algunas reflexiones preliminares. En M. López et al. (Eds.), *La bioética, un puente inacabado*, Actas del V Congreso Nacional de la Asociación de Bioética Fundamental y Clínica (pp. 19-34).
- (2002). Medicina y espiritualidad: Redescubriendo una antigua alianza. En J. J. Ferrer y J. L. Martínez (eds.), *Bioética: un diálogo plural* (pp. 891-917). Universidad Pontificia Comillas.
- (2002). El debate ético sobre la clonación humana. *Razón y Fe, 245*(1244) 523-539. https://revistas.comillas.edu/index.php/razonyfe/article/view/18191
- (2002). La clonación de seres humanos: ciencia y conciencia. Sal Terrae, 90(1058), 587-603.
- (2001). El porqué y el qué de los comités de ética. En L. Santos y Vargas, J. J. Ferrer y B. M. Damiani (eds.), Humanities and the Health Sciences. A Collaborative Project for Faculty Development and Curricular Revision. A Puerto Rican Experience (pp. 117-132). Scripta Humanistica.
- (2001). Ecoética. En L. Santos y Vargas, J. J. Ferrer y B. M. Damiani (eds.), *Humanities and the Health Sciences*. *A Collaborative Project for Faculty Development and Curricular Revision. A Puerto Rican Experience* (pp. 156-166). Scripta Humanistica.
- (2001). Agenda bioética para Puerto Rico: un diálogo abierto. En L. Santos y Vargas, J. J. Ferrer y B. M. Damiani (eds.), *Humanities and the Health Sciences*. A Collaborative Project for Faculty Development and Curricular Revision. A Puerto Rican Experience (pp. 167-188). Scripta Humanistica.
- (2001). Treinta años de bioética en el centenario de "Razón y Fe". Razón y Fe, 243(1232), 591-596. https://revistas.comillas.edu/index.php/razonyfe/article/view/18907
- (2001). Javier Gafo: Bioeticista y teólogo. Revista Latinoamericana de Bioética, (1), 68-87.
- (2000). Identidad profesional y compromiso ético en los tiempos del "managed care": Puerto Rico. *Health Sciences Journal*, 19(1), 83-86.
- (2000). Needle Exchange in San Juan, Puerto Rico: A Traditional Roman Catholic Casuistic Approach. En J. F. Keenan, J. D. Fuller, L. S. Cahill y K. Kelly (eds.), *Catholic Ethicists on HIV/AIDS Prevention* (pp. 177-191). Continuum Publishing Group.

- (2000). "Quod omnes tangit ab omnibus tractari debet": una "questio disputata" de epistemología moral en la teología católica. En J. Gafo J. (ed.), *Bioética y religiones* (pp. 127-152). Publicaciones de la Universidad Pontificia Comillas.
- (2000). El SIDA y los pobres del mundo. Jurisprudencia Argentina n.º 6218 (Noviembre), 24-30.
- (1999). Los trasplantes de órganos en la teología moral católica. En E. Santiago Delpín y J. O. Ruizspeare (eds.), *Trasplante de órganos* (2.ª ed., pp. 172-180). JGH Editores.
- (1999). Identidad profesional y compromiso ético: binomio irrenunciable. Hola M.T. 15(3), 18-19.
- (1998). Reflexiones éticas a propósito de la clonación. Gregorianum, (79), 129-148.
- (1998). Los principios de la bioética. Cuadernos del Programa Regional de Bioética, 7, 37-62.
- (1997). Teorías éticas y principios bioéticos. Puerto Rico Health Sciences Journal, 16(1), 81-86.
- (1997, abril). La reforma del sistema de prestación de los servicios de salud: consideraciones éticas. El Galeno.
- (1995). Los trasplantes de órganos ante la ética cristiana. *Bulletin of the Puerto Rican Medical Association, 87*, 94-97.
- (1993, junio). ¿Qué es bioética? Boletín Academia de Médicos de Familia de Puerto Rico, 4-5.